

[View in browser](#)

La Lettre de la Darse n° 11

décembre 2022

Bulletin de liaison de l'Association pour la Sauvegarde
du Patrimoine Maritime de Villefranche sur Mer

Bonjour à toutes et tous,

Nouvelle année (bientôt) nouvelle formule ! Vous recevez le n°11 de notre lettre électronique de la Darse avec une nouvelle présentation que l'on espère plus attractive.

On souhaite surtout qu'elle vous apporte quelques bonnes nouvelles car nous en avons tous besoin dans ce monde morose et difficile où ne circulent le plus souvent que des informations déprimantes. L'ASPMV veut non seulement vous faire savoir qu'elle est toujours présente mais aussi toujours très active pour le bien de tous. Nous sommes heureux de vous faire savoir par exemple que l'ensemble des voûtes et du jardin qu'elles supportent, est en voie d'être définitivement sauvé (voir ci-dessous) et qu'un nouveau chantier de sauvegarde annoncé l'an dernier, celui du domaine malheureusement presque entièrement disparu de lazaret de Villefranche, est en passe de s'ouvrir. Cette activité de renaissance post-pandémie s'accompagnera bien sûr de nos actions habituelles qu'elles soient quotidiennes, mensuelles (les réunions de notre CA) ou annuelle (notre assemblée générale) à laquelle vous participez. Ce renouveau se traduit également par une remise à jour de notre site Web que vous pourrez bientôt découvrir en début 2023. Nouvelle année, nouveau site Web!

Bonnes fêtes à toutes et tous, bien amicalement et merci à J. Joncour et M. Jardin pour le renouveau de notre lettre et de notre site.

Jean Mascle et le conseil d'administration de l'ASPMV

« *Villefranche et la Mer* » enfin réédité

Comme nous l'annoncions dans la précédente lettre de l'ASPMV, l'ouvrage « *Villefranche et la Mer* », issu d'un colloque organisé fin 2017, et très rapidement épuisé, a pu être réédité grâce au Musée d'Anthropologie Préhistorique de Monaco. Quelques exemplaires de cette synthèse sur les différentes facettes des liens de la ville avec la Méditerranée sont encore disponibles. N'hésitez pas à nous contacter. Ce beau livre de 400 pages, vendu 25 euros, peut constituer un magnifique cadeau de Noël !

Le jardin Beaudouin fait le plein !



Toujours entretenu par un petit groupe de passionné(e)s (dont d'anciens jardiniers de grands domaines voisins) le jardin terrasse Beaudouin, redevenu peu à peu esthétique grâce à eux (et qui a pu résister à la sécheresse de 2022 !) est devenu

un but de visite pour de nombreuses associations dont une association belge (Royal Belgique Flower arrangement society, RBFAS) venue visiter différents jardins remarquables de la région ; ceci démontre, s'il l'était nécessaire, l'intérêt que ce jardin moderniste suscite. Nous sommes persuadés qu'il constituera, une fois restauré, l'un des fleurons de la darse. Merci aux passionnés !



Une partie des visiteurs de l'association Royal Belgique Flower Arrangement sur le départ vers d'autres jardins.

Beau succès des Journées Européennes du Patrimoine

Organisées les 17 et 18 septembre derniers, en étroite et amicale coopération avec le service du Patrimoine du Département pour lequel l'ensemble de la darse représente l'un des lieux patrimoniaux majeurs, ces journées ont connu un très beau succès. Un peu plus de 270 visiteurs ont été dénombrés ! Ils se sont répartis entre visites (une douzaine) de la darse proprement dite assurées par des bénévoles de l'ASPMV et une guide professionnelle, quelques

visites du bâtiment des galériens que l'IMEV (Institut d'Océanographie) avait généreusement ouvert à cette occasion et de nombreuses visites spontanées du jardin terrasse accompagnées par les « jardiniers » ASPMV. La 8ème voûte était en outre ornée de posters sur bâches représentant les différents états de construction de la darse depuis la fin du 17ème siècle. Ces belles reconstitutions, commanditées par le Département et dues à l'artiste peintre Jean-Benoît Héron, sont toujours visibles sous cette voûte.



Visite de la darse



Visite du jardin



posters J-B Héron

Sortie ASPMV

Pour la première fois depuis presque trois ans (début de la pandémie) l'ASPMV a pu organiser, le 20 octobre, pour ses adhérents une sortie de groupe. Celle-ci a été consacrée à une magnifique visite du fort de la Revère commentée par J. Bracq et Ph. Thomassin du service du Patrimoine du Département. Livré en 1885 dans le cadre d'une ligne de fortifications construites pour défendre Nice après la défaite

de la guerre de 1870, ce fort est en cours de restauration afin de devenir un lieu de découverte et d'explication des fortifications qui jalonnent les confins du Département.



Le groupe des adhérents ASPMV devant l'entrée du fort de la Revère

L'avenir de l'ensemble des voûtes et du jardin Beaudouin enfin assuré !

Comme vous le savez l'ASPMV fut créée en 1996, il y a donc maintenant 27 ans, pour sauver le port historique de la darse d'une défiguration annoncée par le comblement du bassin de radoub, ancienne forme de construction des galères ; ceci aurait abouti à banaliser ce port en simple garage à bateau ! L'ASPMV a réussi à protéger le port de ce vandalisme économique mais restait un grand défi, sauvegarder et restaurer le cœur de la darse à savoir les voûtes (première construction en date du port) et le jardin terrasse qu'elles supportent. Depuis plusieurs années notre association a œuvré pour que la propriété foncière des lieux se simplifie afin qu'un seul propriétaire puisse avoir la possibilité de réagir. A la suite d'un choix de la municipalité l'ensemble du port est désormais depuis quelques années sous la responsabilité du Département. L'ASPMV a ensuite réfléchi à l'utilisation future des lieux une fois restaurés, en proposant un usage à la fois artisanal (charpenterie de marine) respectant la vocation originelle des lieux, et culturel, se fondant sur leur évolution, notamment la création d'un jardin moderniste (l'un des rares sinon le seul existant dans la région) et prenant également en compte la découverte récente d'un petit édifice religieux orné de fresques vraisemblablement du 17ème siècle. Un document synthétisant nos propositions a largement été distribué. Nous avons eu la satisfaction de constater, lors d'une réunion d'information récente avec tous les intervenants de la darse (le 3 novembre 2022) que la majeure partie de nos propositions avaient été prises en compte et qu'un calendrier de travaux de consolidation et restauration avait été retenu par le département. Les études préparatoires, le choix des opérateurs techniques devraient se faire dès le début 2023, se poursuivre en 2024 et si tout se déroule suivant le programme nous devrions pouvoir inaugurer un ensemble, voûtes et jardin, restauré avec ateliers artisanaux, et différents espaces culturels en 2027.



Les voûtes de la darse et le jardin Beaudouin tels qu'il devraient redevenir en 2027

Les vestiges du Lazaret à sauver et à mettre en valeur

Tout en conservant ses activités classiques et en restant vigilante sur le devenir de la darse, l'ASPMV a décidé de se lancer dans un nouveau défi : sauvegarder et mettre en valeur les quelques vestiges du Lazaret de Villefranche ; actuellement occupé par le quartier Rochambeau et précédant la construction de la darse de près de 50 ans le lazaret a pratiquement disparu du fait de différents changements d'utilisation des bâtiments et d'une destruction presque totale par l'armée, au début des années 1960 ; ceci pour y construire un ensemble de logements pour

ses personnels. Il reste quelques vestiges des différentes périodes d'utilisation des lieux, notamment des restes de quais et une tour (remontant au début du 19^{ème} siècle). L'ASPMV a recensé ces vestiges et rédigé un rapport diffusé aux différents propriétaires fonciers et utilisateurs des lieux (DDTM, Société civile immobilière, IMEV). Le but est d'alerter sur l'état des vestiges, de tenter de promouvoir leur sauvetage pour les mettre en valeur, enfin de réfléchir à une utilisation raisonnée entre autres du dernier édifice encore debout, la tour dite Paganini.



Le quartier Rochambeau (Villefranche-sur-Mer) héritier d'un site patrimonial maritime et historique d'exception*

Seconde moitié du XVII siècle



Seconde moitié du XVIII siècle



XXI siècle



* Document édité par C. Caris, M. Jourd'heuil, L. Jouve, J. Mouton et C. Méry

*Document réalisé par C. Copin, M. Icaro, M. Jarain, J. Joncour, J. Mascie et G. Menant,
membres du Conseil d'Administration de l'Association pour la Sauvegarde du Patrimoine
Maritime de Villefranche-sur-Mer (darse.fr)*

- Janvier 2022 -

Cotisation 2023

Belles fêtes de fin et de début d'année à toutes et tous. En 2023 l'ASPMV sera encore présente à vos côtés pour protéger votre patrimoine maritime.

N'oubliez pas de régler votre cotisation annuelle. Son montant, 20€, demeure inchangé.

Vous pouvez régler cette cotisation par chèque bancaire au nom de l'ASPMV en adressant votre règlement à notre secrétaire générale (*Claire Copin, 7 avenue Fernand Martin, 06230 Villefranche-sur-Mer*) ou par virement direct sur le compte de l'ASPM ; une copie du RIB peut vous être adressée par messagerie.

Soutenez l'ASPMV !

ASSOCIATION **ASPMV**
POUR LA SAUVEGARDE
DU PATRIMOINE MARITIME
DE VILLEFRANCHE-SUR-MER



Pavillon Beaudouin
Voûtes de la Darse
06230 Villefranche-sur-Mer
Messagerie : aspmv@darse.fr

Retrouvez-nous
sur le net :
<https://www.darse.fr/>

L'Association pour la Sauvegarde du Patrimoine Maritime de Villefranche-sur-Mer (ASPMV) a été créée en 1995. Son premier objectif fut de sauver le bassin de radoub et ainsi de conserver à la Darse l'éclat qu'elle avait connu au XVIII^e siècle, époque où le site avait été pour la Maison de Savoie tout à la fois son unique et remarquable débouché sur la mer, son port royal enfin un véritable arsenal maritime.

Outre des publications, des participations à des expositions, des conférences historiques, l'ASPMV s'attache également à faire connaître divers aspects du patrimoine maritime immatériel, telles les traditions orales ou les techniques des artisans travaillant autour du port.

L'ASPMV organise des visites de l'ensemble portuaire ainsi que divers ateliers, par exemple de corderie, pour les scolaires et le grand public.

En près de 25 ans depuis sa création l'ASPMV a su faire évoluer dans le bon sens ce merveilleux exemple d'un patrimoine maritime historique, presque intact ; il est maintenant protégé et en voie de réhabilitation tout en conservant une vie de port actif.

Il reste encore beaucoup à découvrir et beaucoup à faire afin de sauver définitivement, et pour le bien de tous, l'ensemble des composantes de ce site unique en France.

Contactez nous

Suivez-nous sur la page Facebook de l'ASPMV :



Si vous ne souhaitez plus recevoir cette newsletter,
[cliquez ici pour vous désinscrire.](#)

